

PRÓLOGO

Entre los años 2000 y 2005, dentro del Comparative Research Network (CRN1), creado por el Interamerican Institute for Global Change Research (IAI), y financiado con fondos de la National Science Foundation de los Estados Unidos de América, se realizó el proyecto **“Gestión de Riesgos de Desastre ENSO en América Latina”**, en el cual participaron ocho equipos de investigación-trabajo en países o regiones de las Américas: Florida (EE.UU.), México, Costa Rica, Colombia, Ecuador, Perú, Argentina y el estado de Paraíba, en el Brasil. Todo lo anterior en el marco –y con el patrocinio– de LA RED (Red de Estudios Sociales en Prevención de Desastres en América Latina).

Los equipos de trabajo e investigación fueron coordinados respectivamente por Anthony Oliver Smith, de la Universidad de Florida, en Gainesville; Virginia García Acosta, del Centro de Investigaciones y Estudios en Antropología Social (CIESAS), México; Allan Lavell y Adriana Bonilla, de la Secretaría General de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), en Costa Rica; Andrés Velásquez, del Observatorio Sismológico del Sur Occidente (OSSO) de la Universidad del Valle, en Cali, Colombia; Othón Zevallos Moreno, de la Escuela Politécnica Nacional, Quito, Ecuador; Eduardo Franco Temple y Lenkiza Angulo, del Intermediate Technology Development Group (ITDG), Perú; Hilda Herzer, de CENTRO, Buenos Aires, Argentina; y Marx Prestes Barbosa, de la Universidad de Paraíba, en Campina Grande, Brasil.

Durante sus primeros tres años el proyecto fue coordinado por Eduardo Franco Temple, amigo y colega de destacado nivel académico y humano, quien, por los destinos que nos rigen, abandonó esta tierra prematuramente en el año 2003. A partir de entonces y hasta el presente, el trabajo de coordinación fue asumido por el autor de esta breve presentación. Este libro es, en fin, un tributo a la memoria, la vida y el trabajo de Eduardo, uno de los impulsores principales de este proyecto.

El proyecto comprendió las siguientes actividades: investigación sobre ENOS y patrones de riesgo en la región; creación de bases de datos sobre daños y pérdidas asociados a ENOS durante el período 1970-2003, utilizando la metodología DESINVENTAR desarrollada por LA RED; creación y administración de un centro virtual de información y documentación sobre el tema; realización de varios eventos de formación académica y capacitación, y difusión de resultados a través de libros, artículos y documentos diversos.

A diferencia de los demás proyectos financiados en la primera etapa de la CRN1, el proyecto de LA RED ha girado desde el principio en las dimensiones humanas y los procesos de construcción social del riesgo y su gestión, y no en los aspectos físicos de la amenaza, asociados con la variabilidad climática. ENOS fue examinado desde el punto de vista de la sociedad y sus dinámicas, y no éstas desde el ángulo de ENOS.

Los resultados de la investigación realizada tienen varios “mercados” principales: los académicos y estudiosos de la problemática, por una parte; y por la otra, ese conjunto diverso de actores sociales que se conocen como “tomadores de decisión”, los cuales incluyen desde políticos hasta admi-

nistradores de agencias de intervención. Y claro, la población misma y sus organizaciones y líderes, que esperamos estén entre los principales usuarios de sus resultados.

A raíz de esta división gruesa y algo imprecisa de públicos interesados, surgió la necesidad de realizar dos tipos de publicaciones para compartir nuestros hallazgos: primero, un libro “académico”, que recoge los resultados principales de la investigación, y segundo, otro “popular”, más accesible al mundo real de los participantes directos en el problema, que servirá de base para la elaboración de esquemas de capacitación y de difusión popular sobre el tema, sus causas y sus consecuencias.

El primero es el libro que los lectores y lectoras tienen ahora entre manos. El segundo fue escrito, compilado e ilustrado por Gustavo Wilches-Chaux (escritor, comunicador, fotógrafo, abogado, humanista, pensador de destacado nivel, y uno de los miembros fundadores de LA RED), con base en los resultados del trabajo de los equipos de investigación en la región, y en sus propias experiencias y reflexiones, recogidas a lo largo de más de 20 años de trabajo en el tema de la gestión ambiental y la gestión del riesgo. Este libro fue publicado durante 2007 bajo el título “Qu’ ENOS PASA? Guía de LA RED para la Gestión Radical del Riesgo”

Nuestras profundas felicitaciones y agradecimientos a los investigadores del proyecto por su entrega, logros y paciencia durante estos últimos seis años; al IAI y a la National Science Foundation de los Estados Unidos de América por el apoyo financiero y material permanente para la investigación y la publicación de los dos libros; al Buró de Prevención de Crisis y Recuperación (BCPR) del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, por su apoyo a la última reunión del proyecto IAI-LA RED y el taller de capacitación realizada en ese momento, todo celebrada en Guayaquil y La Crucita, Ecuador, en abril 2006; al Centro Internacional de Investigaciones sobre el Fenómeno del Niño-CIIFEN por su patrocinio de esa última reunión; y a OXFAM Gran Bretaña, por su apoyo financiero a las publicaciones del proyecto. No está de más decir que la responsabilidad para el contenido del presente libro descansa únicamente en los autores del mismo y LA RED.

Para mí, como coordinador del proyecto, resulta grato presentar este libro, cuya misión es difundir los resultados de nuestra investigación en la esperanza que contribuyan a la gestión y reducción del riesgo en el futuro.

ALLAN LAVELL,
Investigador Principal,
Proyecto ENSO-Riesgo.

Secretaría General,
Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales.